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reuNIóN INformaTIVa aNuaL 2010

los días 14 y 15 de febrero, previo al ter-
cer informe de actividades del dr adal-
berto Noyola, se llevó a cabo la Reunión 
informativa anual (Ria) 2010 donde se 
presentaron 25 investigaciones realiza-
das durante el año pasado, cada presen-
tación con una duración de 15 min. cada 
uno de los ponentes recibió un vale de 
libros como reconocimiento a la presen-
tación. además, se mostraron 3 ponen-
cias especiales con una duración de 30 
minutos, correspondientes a líneas de 

investigación de actualidad: los docto-
res césar Ángeles y claudio fuerte pre-
sentaron Control de Flujo de potencia en 
sistemas eléctricos; el dr Rodolfo silva 
con Tecnologías innovadoras para cos-
tas seguras en un clima que está cam-
biando (ver página 18), y el dr eduardo 
Reinoso con Sistema de cuantificación 
de pérdidas, control de recursos y aná-
lisis de riesgo para el fondo de desastres 
naturales. estas últimas no fueron consi-
deradas dentro de la selección de mejo-

En contraparte, veo que el Instituto no 
participa en muchos proyectos del Ins-
tituto de Ciencia  y Tecnología  del Go-
bierno del DF, solamente en 4, donde 
las convocatorias que se generan ahí 
parecería que serían apropiadas para 
que personal de esta dependencia toma-
ra parte activa en ellas. La parte de las 
patentes es importante, deben continuar 
apoyando la protección de la propiedad 
intelectual.

En otro aspecto, no puedo dejar pasar 
la importancia del trabajo que ustedes 
realizan. Mencionó el doctor Noyola al-
gunos de los grandes proyectos en los 
que están  involucrados la línea 12 del 

metro, el viaducto bicentenario, el túnel 
emisor oriente, el Plan Hídrico Integral 
de Tabasco, PUMAGUA, el uso sustenta-
ble del agua en el DF, todos proyectos sin 
duda de muchísima relevancia porque 
están dirigidos a la solución de grandes 
problemas locales, regionales o naciona-
les, incluso algunos que trascienden en el 
ámbito nacional. Mis felicitaciones nue-
vamente por la aportación que se hace.  
Con este trabajo al mismo tiempo que se 
genera conocimiento, también se gene-
ran recursos humanos nuevos e ingresos  
extraordinarios, es una actividad inte-
gra como la que debemos desarrollar en 
toda la Universidad. Ojalá que muchos 
proyectos se vayan concluyendo y se va-

yan añadiendo a la percepción que tiene 
la sociedad mexicana de la importancia 
de contar con una universidad como 
esta, cada vez más fuerte, justamente 
por las contribuciones que tiene para  la 
solución de problemas.   

Vimos un informe amplio con una visión 
integral de lo que ustedes hacen, hay un 
balance positivo, hay áreas donde se pue-
de hacer un esfuerzo mayor y tratar de  
incrementar nuestros indicadores, pero el 
rumbo está claro, se ve que esta es una 
comunidad, dinámica, entusiasta, com-
prometida, felicitaciones a todos ustedes 
y al doctor Noyola por la conducción del 
Instituto –concluyó–. 

res ponencias, que como es costumbre 
se premian cada año, evaluadas por un 
jurado conformado por los propios in-
vestigadores.

los premiados fueron el profesor Neftalí 
Rodríguez cuevas con la presentación In-
teracción del viento con el Museo Souma-
ya, y los doctores Rosa maria Ramírez 
Zamora con Síntesis de de Zeolitas a par-
tir de jales de cobre para la remoción de 
metales y amonio presentes en agua (ver 

De izquierda a derecha, William Vicente, Neftalí Rodríguez, Adalberto Noyola y Rosa María Ramírez.
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nocimiento quienes presentaron solicitu-
des de patentes durante 2010: el maestro 
Rafael almanza salgado y la doctora Rosa 
maría Ramírez Zamora, quienes se hicie-
ron acreedores a un ipad y una lap top 
para apoyo a sus proyectos. 

finalmente, se entregó Premio Tesis IIU-
NAM 2010 al maestro david Ruíz agui-
rre, en la categoría de maestría, con la 
tesis Comportamiento de conexiones 
tipo placa-tope bajo carga cíclica y mo-
nótona mediante análisis de elemento 
finito. el doctor Roberto meli piralla fue 
el director de tesis junto con el doctor 
Raúl jean.

en la resolución de problemas prácticos 
de ingeniería. también recibieron reco-

página 16), y William vicente y Rodríguez 
con Dinámica de fluidos computacional 

De izquierda a derecha, Roberto Meli, David Ruíz, Raúl Jean y Rafael Almanza.

TaLLer SISTema INSTITucIoNaL de regISTro fINaNcIero (SIrf)

Natyeli León (de blusa azul) impartiendo el Taller del SIRF a personal administrativo del II UNAM

tuvimos varias pláticas y reuniones con ellos 
y algunas videoconferencias en donde se 
fueron detallando cada uno de los módulos 

a tratar. los módulos se adapta-
ron de acuerdo a las necesidades 
de cada una de las dependencias 
universitarias. este sistema va a 
permitir que el iiuNam siga traba-
jando de manera normal, pero con 
ciertas adecuaciones, como por 
ejemplo, lo que nosotros denomi-
namos proyectos internos. 

derivado de todo lo anterior, deci-
dimos impartir un taller a todo el 
personal operativo de la adminis-
tración del instituto de ingeniería 
para dar a conocer cómo vamos a 
capturar de ahora en adelante, a 
partir del 1 de marzo.

el taller se dividió en dos partes: 
la primera con jefes de departa-
mento y de área, de 5 horas de 
duración, y otras 5 horas más con 
el personal operativo. el total de 
personal capacitado rondó las 35 
personas. 

JeFA DeL áReA De coNTAbILIDAD DeL INSTITUTo De INgeNIeRíA

Por maría NaTyeLI LeóN aNdraca

este nuevo sistema se crea a partir de que 
la secretaria de Hacienda y crédito público 
emitió nuevos comunicados en relación a 
una nueva forma de fac-
turación, denominada 
facturación electrónica. la 
uNam tuvo que hacer un 
nuevo sistema global para 
todas sus dependencias, 
de tal manera que ya no 
va a haber recibos oficia-
les en papel. para poder 
llevar a cabo este nuevo 
proceso de facturación 
electrónica, se debe im-
plementar un sistema úni-
co que va a poder generar 
este tipo de información, 
justamente el siRf. con 
esto vamos a conseguir, 
entre otras cosas, que to-
dos los registros queden 
catalogados con el Rfc 
del empleado. este tema 
se viene estudiando en la 
universidad desde hace 
un año, aproximadamen-
te; se impartió un curso a 

cargo del patronato universitario, quien fue 
quien giró las instrucciones al respecto para 
su implementación global. además del curso 




